

pays de montagnes. Espanola fut le siège du premier établissement européen dans le Nouveau-Monde, les Espagnols y fondèrent Santo-Domingo d'où est venu le nom français de l'île entière. La colonie avait encore peu d'importance lorsqu'elle fut ravagée en 1586 par l'amiral anglais Drake. Les boucaniers, de leur côté, laissèrent peu de repos aux Espagnols, qui se virent forcés, pour avoir la paix, de leur céder la partie occidentale de l'île ; ce fut là l'origine de la colonie française de Saint-Domingue dont le traité de Nyswick (1677) consacra l'établissement.

La nouvelle colonie s'accrût rapidement ; on y transporta un nombre considérable de nègres de Guinée pour la culture des plantations. Cette prospérité causa la ruine de la colonie, les nègres maltraités se révoltèrent : les premières tentatives furent sans succès, mais lorsqu'en 1790 la révolution les appela sans transition à la jouissance des droits politiques dont les blancs seuls avaient joui jusqu'alors, profitant de la perturbation que ce décret jetait parmi les planteurs, les nègres se soulevèrent en masse, et firent des blancs un massacre dont les horreurs eurent un sinistre retentissement dans toute l'Europe.

De ce jour, Haïti resta au pouvoir des Noirs. Mayaca, Toussaint-Louverture, Dessalines, qui prit le premier le titre d'empereur sous le nom de Jacques Ier, lorsque le 1 janvier 1804 fut proclamée l'indépendance d'Haïti : Christophe et Pétion, se supplantèrent tour à tour, par les armes et par l'assassinat, jusqu'à ce que Boyer, redevenu maître de toute l'île, se fit reconnaître par la France moyennant une indemnité de 150 millions de francs, en faveur des survivants des familles des anciens planteurs. (1825.)

En 1843 Hérard supplanta Boyer accusé de tyrannie : puis Guerrier, Pierrot, Riché, se succédèrent tour à tour jusqu'à l'avènement du fameux Soulouque qui, en 1849, se fit empereur sous le nom de Faustin I.

La férocité de Soulouque autant que ses grotesques imitations des cours européennes, amenèrent Geffrard sur le trône d'Haïti. Geffrard ne dura pas plus que ses prédécesseurs, sa tyrannie arma Salnave contre lui. A la suite de plusieurs défaites, Salnave réussit à renverser Geffrard, mais après deux ans et demi de luttes contre les révolutions incessantes, il a été finalement battu, capturé le 13 de janvier dans les bois près de Sal Trow, écorché à Port-au-Prince, condamné à mort et fusillé la semaine suivante.

Le nouveau gouvernement a pour président Nissage-Saget ; Domingue pour vice-président ; T. Rameau pour ministre des finances, S. Rameau, pour ministre de la Justice, Brice est au ministère de la guerre.

L'ancienne Colonie espagnole n'a pas été plus heureuse que la Colonie française. Cédée à la France par l'Espagne, en 1795, elle tombe presque aussitôt entre les mains de Toussaint-Louverture, qui prend le titre de Gouverneur-Général. Dès lors, elle partage avec la Colonie française toutes les vicissitudes de succès et d'échecs par lesquelles passe le gouvernement de ses nouveaux maîtres, continuellement obligés de se défendre,